

EL DEFENSOR DE CORDOBA

GONDOMAR 7. BAJO

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

TELÉFONO. 70

Año V

Viernes 13 de Noviembre de 1903

Núm. 1.232

EL HABITO DEL AHORRO

Funciona en las escuelas de Francia una institución que sería conveniente ensayar en España. Su mecanismo es bien sencillo, y consiste en una cuota que cada niño entrega por semana, destinándose de ella la mitad a las indemnizaciones por enfermedad, y la otra mitad al ahorro ó fondo de retiro.

Partiendo todas de idéntica base, pueden en su organización señalarse dos variedades. Una es la que comprende sólo á los niños de una parroquia ó de una circunscripción municipal, y otra más extensa, abarca á las mutualidades de una región, cantón ó departamento.

Se comprenden fácilmente las ventajas y los inconvenientes de uno y otro sistema. El segundo, facilitando más fondos, puede soportar mayores beneficios y disminuye los gastos de administración; pero una centralización excesiva quita á esta obra el carácter casi familiar que tanto facilita el cumplimiento de su fin.

Los mejores resultados se han obtenido agrupando de 200 á 300 escolares, con un 10 por 100 de socios honorarios.

De las cuotas de los niños, la mitad, como hemos dicho, se destina invariablemente al fondo de enfermedad, y la segunda á la segunda á la formación de un capital que, siendo de 0'50 francos la cuota mensual, puede llegar á los diez años á 150 ó 200 francos; ó bien al ahorro, en cuyo caso, inscribiéndose los ingresos del niño en una libreta, puede disponer del dinero á su voluntad; ó por último, para retiros, proporcionándole una renta de 66 francos anuales á los cincuenta y cinco años, habiendo ingresado la pequeña cuota antedicha de los tres á los doce años.

Como se ve, son bastantes beneficios el que una familia obrera pueda contar con 0'50 francos diarios en caso de enfermedad, tan frecuente en los niños, y que además, al llegar éstos á la edad de valerse por sí mismos se encuentran con un pequeño capital para empezar á vivir, ó que en los días de la vejez tengan asegurada una modesta renta vitalicia. Pero lo que da, á nuestro juicio, mayor importancia á esta obra, su influencia educativa en los niños, haciéndoles palpables los beneficios del ahorro y la economía, enseñándoles la utilidad de la mutualidad, y así interesados directamente en estas sociedades, comprender su funcionamiento, con lo cual se consigue otro bien, á saber: que entretenido su espíritu con esta ocupación utilitaria, sabiéndolo equilibrar bien con el resto de la educación, tanto física como inte-

lectual y moral, contribuye en gran manera á la formación de hombres capaces de bastarse á sí mismos en las luchas de la vida y ser útiles á la sociedad.

De este modo, con el espíritu de ahorro, el niño se impone á la vez en los beneficios de la misión y solidaridad cristianas, que es la base de este género de corporaciones ú sociedades.

Crónica

TRISTEZAS LITERARIAS

Hace pocos días, uno de los mejores escritores españoles hablaba, con la gracia y el donaire que caracterizan su decir y que constituyen el encanto de sus Crónicas, hablaba, digo, de la tristeza literaria.

Es un mal grande, tiene razón el cronista, y cuando saboreando sus ingeniosos conceptos gocé con él de la fresca alegría de los antiguos narradores, parecióme el verbo fácil y picante de los de antaño, irónica burla de nuestra gravedad sistemática.

Mas esa tristeza enfermiza que invade todas las esferas, sobre todo las del arte, esa neurosis que tienen los nervios de nuestra generación, de tal modo, que la menor conmoción hácelos vibrar con ondas dolorosas, ha de tener su base..., y esa base es toda nuestra moderna vida.

De la complicación de nuestra existencia, preñada de azares y ligada por las dificultades crecientes de ficticias situaciones, de nuestra vida febril é inquietada á la de aquellos felices cronistas de antaño, modestos en sus aspiraciones, serenos en el vivir y que nos figuramos panzudos y orondos, va la misma diferencia que existe el verbo regocijado de los pasados y el melancólico decir de los presentes.

Si, evidentemente es menester que nuestro arte, nuestra literatura se ilumine con un rayo de esperanza y un destello de alegría, que torne á vibrar la palabra fresca, que el pincel fije en el lienzo luces claras en vez de sombras tétricas, que el buril esculpa sonrisas en lugar de contracciones y lágrimas; pero menester será que al par torne también nuestra vida á ser serena y ordenada, que, Quijotes, tomemos algo de Sancho; que, seguros de la vida del porvenir y de nosotros mismos, juzguemos las cosas del existir serenamente sin neurosis y tristezas, con la regocijada musa de Baltazar de Alcázar, que parece flotar en las vapores del añejo Jerez, entre la fina puntilla del cristal de Bohemia, cuyas vibraciones surgen el contacto del dedo, claros y alegres, como surgieran la ideas de las mentes de los cronistas de antaño al contacto del soplo de ingenio.

Antonio G. de Linares.

TELEGRAFOS

En la memoria explicativa de los próximos presupuestos, se dice lo siguiente:

«En nuevos servicios de Telégrafos se consignará la cantidad de 331.720 pesetas 74 céntimos que se considera necesaria en el año 1904 para los gastos de los nuevos cables que deberán tenderse de Cádiz á Tánger, de Barcelona á Mallorca y de Chafarinas á Nemours (Argelia), y de las nuevas líneas telefónicas que han de construirse, una internacional de Madrid á Zaragoza, Barcelona, San Sebastián y frontera francesa; otra interurbana, del Sur de

Madrid á Ciudad Real, Córdoba, Sevilla, Cádiz y Málaga; y otra interurbana, del Noroeste de Madrid á Valladolid, Palencia, Santander, León, Oviedo, Guijón, Lugo, Coruña y Vigo.»

...Lástima grande que no sea verdad tanta belleza.

DESDE BERLÍN

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Sumario: La enfermedad de Guillermo II. — La noticia en Berlín. — Opinión de los médicos. — Temores.

Por lo inesperada y por el temor de que revista más gravedad que la revelada por los boletines, ha producido gran sensación en Berlín la nueva de la enfermedad de Guillermo II.

Solamente muy contados cortesanos y los médicos de cabecera, sabían que el emperador, con bastante anterioridad á la entrevista de Wiesbaden, se sentía molestado por fuertes dolores en la garganta, reveladores del recrudescimiento de la enfermedad poliposa que ya en fecha no muy lejana hizo precisa una intervención quirúrgica, que llevo á efecto con gran acierto el profesor Trautman no ha mucho fallecido. Reconocida la necesidad de una operación, preparose esta con gran sigilo para cuando el emperador regresara de Darmstadt al nuevo palacio de Potsdam, y por tales motivos, cuando el domingo «La Gaceta de Alemania del Norte», publicó la noticia de que S. M. estaba enfermo y de que había sido operado por el eminente laringólogo, profesor Moriz Schemidt, la emoción y la sorpresa fueron grandes, y en cuanto á la alarma basta decir que enseguida vino á la memoria el recuerdo de que el padre del Kaiser había fallecido á consecuencia de un cancer laríngeo, y que además existían otros antecedentes análogos en la familia imperial.

Guillermo II, con muy buen acuerdo, siguió una táctica muy distinta á la que suele observarse en las cortes cuando los soberanos padecen alguna dolencia, pues dispuso que se diera conocimiento al pueblo de su verdadero estado de su salud.

Según los boletines médicos, la operación no fué dolorosa, ni hizo necesario el empleo del oroformo ni el del éter. Tratóse de un tumor benigno, y el análisis microscópico á que sometió á este el profesor Orth, ha demostrado que no son de temer graves complicaciones y que la operación no tiene más importancia que las sufridas en otras ocasiones; esto no obstante la sensación en Berlín y en todo Alemania es grande, no contribuyendo á aminorarla la noticia de que el príncipe heredero salió de caza el domingo.

Aseguran los médicos que el estado del emperador es satisfactorio, y que estará completamente bien en el término de ocho ó diez días, durante los cuales se impone en la imperial persona un completo reposo y un silencio absoluto, para dar lugar á una cicatrización rápida.

La operación se llevó á efecto el sábado, y en la mañana de este mismo día, Guillermo II estuvo paseando en los jardines con la emperatriz, y cuando regresó al palacio, estuvo más de dos horas dedicado, según su costumbre, á los negocios de Estado con el conde de Bülow, no abandonando su despacho hasta minutos antes de sufrir la operación.

Esta fué realizada, como dejamos dicho, por el profesor Moriz Schemidt, de Francfort-Jur-le-Mein, á quien auxilió el doctor von Leuthold, médico particular del Kaiser, y que lo fué

también de Guillermo I, y el doctor Ilbery, que es el otro médico de confianza de la familia imperial.

Entre las eminencias médicas de Berlín existe también alguna alarma, por la relativa frecuencia con que Guillermo II viene sufriendo operaciones de la índole de la que hoy le retiene en cama, hecho que permite suponer que en su organismo deben existir gérmenes de la enfermedad que llevó á su padre al sepulcro.

Arkel.

Berlín 9 Noviembre 903.

Crónica agrícola

Las labores de invierno en la viña

Una viña establecida racionalmente, necesita para obtener de ella buen resultado, ciertos cuidados de cultivo en invierno que muchos viticultores abandonan desgraciadamente.

La labor de invierno es uno de los cuidados indispensables para mullir la tierra, apretada desde la última vendimia, dejando de este modo penetrar el agua y los agentes atmosféricos, sobre todo si es arcillosa.

Una vez llegada la primavera, ya no debemos aventurarnos á hacer este trabajo, principalmente en una región propensa á las heladas.

La experiencia en efecto, demuestra que en los terrenos recientemente trabajados, las heladas ocasionan mucho más daño que en los que se encuentran duros y apretados.

Esta labor de invierno debe ser tanto más profunda cuanto el suelo sea seco. Es una condición que los viticultores deben llenar escurpulosamente para conservar sus viñas en un estado perfecto de vegetación y producción. Esta labor debe hacerse todos los años, gracias á ella se mantiene la tierra dividida y la helada y deshielo la disgregan; el agua encerrada entre las moléculas terrosas, al aumentar de volumen en la época del deshielo las separa y levanta.

Si no se ha labrado convenientemente y el terreno es compacto, el agua penetra difícilmente, ó bien permanecerá en la superficie. Como resultado de esto se obtendrá una excesiva humedad en invierno ó un terreno sumamente seco en verano.

La labor debe ser profunda y debe ejecutarse al final del invierno en época que la tierra experimente la influencia de las últimas heladas y de lluvias de primavera. Esta época tiene suma importancia cuando las viñas se encuentran en una hondonada ó en un valle, pues la viña puede sufrir con las heladas si se retrasa esta operación, y por el contrario si se adelanta demasiado, el terreno puede cubrirse de malas hierbas á la salida del invierno.

La profundidad ha de variar, naturalmente, según el estado climatológico en donde se encuentre la viña.

En regla general se puede admitir que se necesita cm. 18 á cm. 25; el máximo para los terrenos compactos, y en los climas cálidos.

Se ha achacado á las labores profundas el destruir las raíces superficiales de la viña y perjudicar la alimentación de la planta.

Es un hecho que la práctica no confirma siempre, sobre todo en los lugares en donde la sequía es intensa en el verano y aun en la primavera, pues en este caso el sistema radicular tiene poca tendencia á desarrollarse en la superficie y por el contrario penetra profundamente buscando la humedad.

Por los trabajos tan interesantes de Mr. Guillón sobre el «geotropismo», de las raíces de la viña, podemos deducir la profundidad que debe darse á la la-

bor del invierno, sabiendo que un terreno bien mullido y preparado, cuanto más agudo es el ángulo de geotropismo (se llama ángulo de geotropismo el ángulo que forman las raíces secundarias con la vertical) más verticales son las raíces de la planta.

Mr. Guillón ha encontrado que el ángulo de geotropismo es de 20° en la Rupestris de Lot, 25 á 35° en la Berlandieri, 40 á 50 en la Rupestris X Berlandieri, 35 á 60 en la Franco X Rupestris, 75 á 80 en la Riparia, 40 á 60 en la Riparia X Rupestris, etc.

Se puede, pues, trabajar más profundamente cuando el plautón es Rupestris de Lot y menos si se trata de la Riparia.

Esta deducción sacada de las investigaciones de Mr. Guillón necesita ser confirmada por la práctica; entre tanto aconsejamos á los viticultores que se atengan á las indicaciones que damos más arriba.

Respecto á la labor de invierno, debemos señalar que en un terreno llano la influencia de las heladas es casi nula, mientras que adquiere su efecto máximo cuando la tierra no se encuentre demasiado húmeda.

Se debe adaptar el arado viñeron en terreno llano, y el arado «tourne oreille», si es en pendiente.

Charles Decraux.

Resultado de las Elecciones

En Obejo

Hoy se ha verificado en esta villa el escrutinio general de las elecciones efectuadas el domingo, siendo proclamados concejales, dos conservadores y dos liberales canalejistas. Dichas elecciones han sido muy reñidas; y á pesar de la preponderancia que los liberales de esta localidad han tenido durante una quincena de años, hemos obtenido dos puestos de los cuatro que habian de elegirse, con una nutrida votación, siendo muy poca la diferencia de votos de unos y otros candidatos.

Nada más ocurre por ahora en esta pacífica villa, repitiéndose como siempre su afectísimo amigo que b. s. m.

El correspondiente.

Los obreros de Fernan-Nunez

La sociedad obrera *Protección al trabajo* de Fernan-Núñez nos dirige un comunicado aclarando hechos, que no publicamos por su extensión, limitándonos á extractarlo por ser así de justicia y por parecernos bien lo que se afirma en esos párrafos.

Los obreros afirman no haber tenido arte ni parte en los incendios ocurridos en aquel término la noche del sábado último y que aún cuando hayan tenido motivos de disgusto con los labradores que jamás han tratado de molestar á nadie ni crear odios hacia «determinada persona».

«Respecto á Doña Teresa Melgar Padilla podemos decir, son palabras textuales que de cuantas personas entran en la sociedad un 98,000 le debemos muchos favores, y ninguno estamos dispuestos á pagarle con ingratitud.»

De D. Juan Serrano Tambien aseguran tener motivo alguno de disgusto. El comunicado termina afirmando que los obreros han pasado y pasan necesidades no piensan en cometer daños.

Nos parecen estas afirmaciones y celebráramos que cristalizaran en corrientes de paz y concordia entre patronos y obreros para bien de todos.

Una idea

Dice Dulzuras en el Diario Universal recibido hoy en Córdoba.

Valga por lo que valiere, allá va una opinión que pueden recoger, si les parece, los respectivos amigos ó compañeros de los jóvenes Platerito y Corchaito.

Es una pareja que, unida y bien dirigida, podría torear todas las corridas que quisiera y dar grandes llenos á las Empresas, que los solicitarían paganda cara su cooperación.

Habilidad, valentía, alegría y deseos de quedar bien, tienen los dos, y juntos proporcionarían tardes muy buenas á los espectadores, como las proporcionarían otras parejas que se complementaron y que fueron alguién mientras estuvieron unidos.

Si para empezar la temporada del año que viene estuvieran juntos los dos, torearían 60 corridas á buen precio y los públicos no se cansarían de verlos. De otro modo, Dios sabe lo que les puede ocurrir.

Sería la primera vez que un madrileño y un andaluz se unieran; pero ¿por qué no ha de ser alguna vez la primera?

Madrid es el que da la vida á los toreros de allá abajo, y los de aquí aprenden de lo que ven á los andaluces, porque justo es reconocer que allí está el filón de los toreros que saben.

Y si los unos no pueden pasar sin la ayuda de los otros, venga esa unión que consolide de una vez la buena armonía que entre todos los toreros debe existir.

No tengo más interés en la formación de la cuadrilla de espadas diminutos que el ver que nos den corridas entretenidas, en las que veamos arrestos y alegrías que no se ven frecuentemente.

Escójanse para que acompañen y ayuden á Platerito y Corchaito tres buenos toreros de Madrid (que los hay) y otros tres cordobeses, y si no resulta una cuadrilla que dé ruido y se popularice, mentiría la historia y todos los síntomas que se ven en ambas ciudades.

Lanzada la idea me retiré por el foro, y allá cada cual vea lo que le conviene.

Estamos conformes con el entendido revisero Dulzuras en la idea que expone.

La pareja Platerito-Corchaito podía proporcionar gratas horas, de regocijo y entusiasmo, á los aficionados enragé á nuestra típica fiesta nacional.

La primera cualidad para entusiasmar á los públicos á reunir los dos petits novilleros es un valor tan grande que raya en lo inconcebible. A más de esto, la unión de Córdoba y Madrid, sería un lazo que, probablemente, acabaría con los antagonismos que siempre existieron entre madrileños y provincianos.

Respecto al negocio que conseguirían con citada unión, á nadie se le oculta que sería grandísimo, pues los chicos se encuentran en condiciones de reclamar lo que les corresponde; y, una vez formada su cuadrilla, concluirían con la abusiva costumbre de empresas sin conciencia, sólo firman los contratos con la condición expresa de que los diestros torearán con banderilleros y picadores costeados por las mismas, dándose el caso de que los infelices novilleros trabajen con juas sin concejimientos, que, no sólo no ayudan al matador, sino que, por el contrario, tienden á estropear por completo los negocios que ganaderos sin vergüenza profesional reservan para la troupe novilleril.

Para terminar, da llevarse á efecto esa unión, completaría los deseos de la nueva cuadrilla, al par que miraría por los intereses de la misma alentando á los dos maestros, para que colistaran por el camino emprendido ó sea el del pundonor profesional, más que por el miserable negocio.

Los dos niños han ejecutado con más ó menos soltura, pero con plausibles deseos, la hermosa suerte de recibir; ¿quién sabe si, bien aconsejados, conseguirían ejecutarla por completo, consiguiendo, con ello, honra, fortuna y fama imperecedera...

Uno menos y otro mas

En sustitución de Granito de oro, que una vez colocado en su lugar y admitido de nuevo en la plaza de Madrid, dejó de pertenecer á la cuadrilla de Corchaito, para ingresar en la del Machaco, ha entrado á formar parte de la del valiente Fermín el notable picador Fernando Montalvo. Sea enhorabuena.

Un Aficionado.

Sección Comercial

Valores en Bolsa

COOTIZACIÓN DEL DÍA 12 DE NOVIEMBRE Deuda perpétua al 4 por 100 interior, contado, 77'25 Idem fin del corriente, 77'25 Idem idem fin próximo, 77'00 Banco Hipotecario, Cédulas 5% por 100, 100'85 Acciones del Banco de España 478'50 Idem de Tabacos, 442'20 CAMBIOS.—París á la vista, 33'80 —Londres, á la vista 33'70

Mercado de Córdoba

Aceto, á 54 reales arroba; trigo duro de 40 á 45 reales fanega; id. blanquillo, de 42 á 44 reales; cebada, á 33 id.; escaña, de 24 á 26; habas castellanas, á 41 id. cochineras, á 42; moranas, á 42; garbanzos tiernos, de 130 á 160; id. duros, á 80; arvejonas, á 40; alpiste, á 90; harina blanca extra, á 17 1/4 reales arroba, idem corriente, á 16 3/4; id. recia asemolada, á 16 1/2; idem superior, á 16; id. corriente á 16 1/4; idem de tercera, á 13 1/4; salvados, de 11 á 13; cabezuela, de 16 á 17; hoja, de 8 á 9.

La huelga en Rio-Tinto

Con la llegada de nuevas fuerzas á Rio Tinto creese que se logrará evitar las coacciones y que concurrirán al trabajo mayor número de obreros.

El gobernador interino ha autorizado la celebración de un mitin organizado por los propietarios onubenses.

Como se esperaba, dada la actitud firme en que se encuentran colocados los huelguistas, éstos ejercieron coacciones, menudeando los pedreas en los distintos departamentos mineros.

Es inexacto el que se hayan celebrado mitins en las calles.

Los obreros forman compactos grupos, limitándose á comentar la marcha de la huelga.

Ha circulado la noticia de que el director de las minas de Rio Tinto piensa suspender los trabajos durante quince días. Caso de confirmarse esta versión, aumentaría la gravedad de la huelga.

Asegúrese que esta tarde el gobernador declinará el mando en la autoridad militar.

Con gran actividad se ha preparado alojamiento para las fuerzas militares que llegarán hoy de Sevilla.

Las mujeres del día

Buscando novia

Un amigo mío, harto de pupilajes y de trasnocheos, anda por ahí loco diciéndome que se va á casar. Como al mozo le faltaba de Quevedo, á mi amigo sólo le falta una guitarra y salir por esas calles de Dios cantando aquello de...

—Muchachas, todo me caso; niñas, todo me desposo; marido de quita y pon, entre ciego y entre sordop, La otra noche, en uno de esos furiosos avenates, dió sobre mí...

—¿Sabes que me caso? —¿Hombre! —Nada: que me caso un día de estos días.

—¿Y con quién? —A esto, se quedó parado. —¿Con quién, con quién...! —dijo entre dientes. —¿Pues esa es la cuestión! Que no he decidido aún con quién.

Y como me lo decía muy en serio,

y como, además, sé los puntos que echa, en lugar de hacer aspavientos me eché á reír.

—Vamos á ver, cuéntame: ¿cuántas novias hay en cartera?

—Mira, te las voy á decir por su orden. Tú me conoces casi tanto como á tí mismo. Sabes que recién venido á Madrid, con el cuerpo salvaje y el alma enteramente pura, pasé el sarampión romántico. Y mi cuerpo y mi alma y mis odios y mis adoraciones se enterraron en las ojeras de una mujer. Divina sepultura que de cuando en cuando riegan sus lágrimas por otro hombre! Ese poema, de sobre lo sabes, me ha costado una vida: la de la juventud!

Hoy, con mis veinticinco años, vivo á cuenta de la vida de la vejez. Bueno; pues desde entonces, desde que aquella profesora de amor me enseñó que el amor no está en ellas, sino en nosotros; desde que un atracán de lectura me hizo ver á Ovidio poniendo su ars amandi á los pies de una perdida borracha; á Molière, maestro de la comedia famosa, perdiéndose en amores de una cómica de tres al cuarto; á Schopenhauer, juez del sexu sequor, disfrazando su fealdad de sabiduría sólo porque una mujer le amase; á Bismark, antifeminista enragé, escribiendo durante seis meses, cada día una carta, á una señora que le tenía á media correspondencia... Desde que la mujer me hechó por el tajo de los libros para que á poco los libros me despeñasen por el tajo de la mujer, he resuelto no hacer caso ni de la una ni de los otros. Y aquí me tienes sereno, ocuista, frío, lógico, domado ya—yo, el más cerril de los temperamentos!—y decidido á sentar la cabeza y á casarme.

El cuerpo está harto del baqueteo solteril; el alma fatigadísima de las infructuosas correrías del pensar. Me caso, me caso y me recaso. ¿Preguntas que con quién? Te he dicho ya que aún no lo he resuelto? Pues ahora es cosa de atenta.

Trato á una muchacha rica, joven, guapa. Me gusta, y creo que también le gusto yo. ¿Qué pasaría si nos casáramos? Está «casilla» de mi padrón espiritual y corporal no la llevo, por más vueltas que le doy. ¡Y mira que le doy vueltas! Lo que pasará por fuera me tiene sin cuidado, en absoluto. Lo de por dentro es lo que me trae loco. Ella es guapa, pero hay muchas que lo son tanto ó más; también es rica, pero también hay muchas tan ricas y más que ella. ¿Quién me dice que el día de mañana no he de encalabrarme yo por una mujer que no sea mi mujer? Y, al contrario, ¿quién le dice á ella que luego de casada conmigo no ha de querer á otro? Descontemos la máscara de la educación; no hagamos la culpa real y de acto, sino ideal y de potencia. Si ella es lista pasará, como yo, las de Cain. Los dos llevaremos la espina en el corazón. O nos despreciaremos el uno al otro, ó los dos nos tendremos lástima.

Y ya ves, casarme para no tener otro remedio que ser despreciado ó compadecido...

No, no me repliques. ¿Los demás matrimonios? ¡Todos los que vemos por ahí en el paseo, en el café, en el tran, en el teatro? ¡Echate á averiguar! Yo respondo de mí, de lo que me pasaría. Y como de yo casarme sería mi cuerpo y sería mi alma los que tomaban mujer me atengo á mi cuerpo, que no piensa, pero que mira, y á mi alma, que no mira, pero que piensa.

Dirás tú, y dirán muchos, que el que una mujer mire á un hombre honestamente, es una cosa natural. Yo, niiego, en primer lugar, que una mirada pueda ser honesta; al mirar, se desea forzosamente, necesariamente, fatalmente. Al menos, á mí me pasa esto siempre que miro.

Y niiego, en segundo lugar, que por que los demás pasen por eso de las miradas honestas, naturales y sin nada de particular, tenga que pasar yo.

Sé que es muy desenvolviendo uno de los capítulos del celoso. Pero sé, de la propia manera, que todos los demás hombres y todas las mujeres son celosos. Ellos no lo confiesan y yo sí; ellos se someten y yo me rebelo con toda mi alma. Bueno, ¡y qué! «La rebeldía» ha

escrio Proudhon—es la levadura del pensamiento. Yo no pienso como los demás, no he de casarme como los demás. Y como ves, la novia joven, guapa y rica un sin fin de contras.

Hay otra muchacha que también me gusta muchísimo. También es guapa y joven; pero ¡ay! la pobrecita no tiene dos pesetas. Y para que veas si me he curado de romanticismos, esta circunstancia de ser la muchacha una pobretona lleva aparejado veto. Non possumus. Antes siempre caía yo «del lado de la libertad». Ahora, como cualquier hortelija ambicioso, saço el Cristo de que para chancas, descalzo. Si alguna vez me lleva el diablo, que sea en coche. Del lobo un pelo y de la mujer la herencia. Como ves, soy un perfecto Sancho Panza.

Y sin embargo, está muchacha me deleita. Es lista, habla con un gran sentido lógico conoce su necesidad de defenderse por la gracia y por el talento, á falta de joyas y de trajes, y hasta en sus malicias tiene cierto pudor. He pasado ratos deliciosos con esta ingenua fortiori. Oyendo sus confesiones dolosas, entre melancólicas y humorísticas, entre burlescas y sinceras, pensé muchas veces en casarme. Pero en cuanto volvíamos á la realidad y nos fijábamos en el mundo y en la gente, notaba yo que se le iban los ojos detrás de cualquier sobrero de pluma. Y aquel poema de minutos, pasaba á ser la elegía de una noche entera...

Hay una tercera en discordia. Esta no es pobre, ni rica. Vive regularmente, sin grandes lucimientos, pero también sin apuros grandes. Y ésta, esta, tercera, que es más joven, mucho más guapa y muchísimo más graciosa que las otras dos, es la que me pone las peras á cuarto, precisamente porque no se quiere casar. Así como lo oyes; no se quiere casar. Como la Armauda de Molière, esta femme savante es enemiga declarada del matrimonio; pero no fingidamente, sino de verdad, absolutamente de verdad.

He discutido con ella cien veces, y otras tantas me ha dejado frío. Y tú dirás: ¿Espera esa mujer para casarse á un príncipe ruso? No es eso. Tiene, como cierta heroína de Prevot, el miedo insuperable á dar á luz? Tampoco. ¿Es una romántica? Nada más lejos. ¿Es una sensual? De ninguna manera. Pues ¿qué es entonces?—me preguntarás, harto ya de tantas enigmas.

—Y yo que me he devanado los sesos preguntándome lo mismo muchas veces, te diré únicamente lo que ella me decía anoche en la confianza de su budoir asombrando á la madre con su franqueza y dejándome turulado á mí.

—¿Sabe usted lo que pienso de todos estos líos del casorio? Lo que decía Camposamor en aquella deliciosa humorada: «Se casaron los dos, y al otro día...

la esposa, con acento candoroso, al despertar le preguntó al esposo: —¿Me quieres todavía?»

Cristóbal de Castro.

Lo que se lee

REVISTA DE REVISTAS

Obra Notable

Hoy ha llegado á nuestra redacción el cuarto cuaderno de la notabilísima obra «Nueva Historia y Monografía de las provincias de España», y nos han sorprendido gratamente el buen método y admirable gusto con que se procede á explicar el desarrollo de los acontecimientos comprendidos en el período romano.

La publicación prosigue ofreciendo una labor modelo de concisión y sencillez, asequible á todas las inteligencias y de innegable interés para cuantos deseen aprender las provechosas enseñanzas deducidas de los estudios históricos-geográficos de nuestra patria.

De las ilustraciones que acompañan al texto, nos limitaremos á indicar que son tan excelentes como en los anteriores cuadernos; he aquí la enumeración de las mismas: Paludamentum romano, estatua de Pompello, la sierva de Sertorio, retrato de Julio César, Eneo

Pompello, Sexto Pompello, Jinete de la columna de Marco Antonio, el acueducto de Segovia, Itálica, sus ruinas y puente romano de Mérida.

La Nueva Historia se publica por cuadernos semanales de 16 páginas cada uno, siendo su precio el de 0,50 pesetas la edición de lujo y 0,30 la corriente. Los pedidos pueden hacerse á don A. Per ez Asocio, Pizarro, 16, bajos Madrid, y en todas las librerías y centros de suscripción de España, América, y el Extranjero.

Es muy notable el número de esta semana de la popular revista Nueva Mundo.

Publica entre otras notas de actualidad: La Exposición de targetas postales.—Los últimos estrenos: La Castellana y La Camarona.—Los hermanos Quintero en Sevilla.—Una conferencia en el Circolo Militar.—Mommson.—Rosario Pino.—Los bailes de los charros, etc., etc.

Firman los trabajos literarios y artísticos: Canals, Zeda, Ramón A. Urbano, Taboada, Felix Mende, Corcholis, Sawa, Sars, Ortiz de Pinedo, Méndez Bringa, Karikato, Tovar y otros.

Precio: 20 céntimos.

Album poético

LAS LAGRIMAS

(LETRILLA)

Dame tus lágrimas, niña que las llevaré á Granada.

Las entregará á un platero para engarzarlas en plata.

(Cantar popular)

¿Que no lloren más tus ojos porque se acaban las perlas! Yo en tus ojos quiero verlas para aliviar mis enojos.

Con las perlas se encariña mi amor, que en tu amor empieza. Yo soñé con la riqueza... ¡Dame tus lágrimas niña!

Está la ciudad dormida sobre su vega de flores

¡Que dulces son los amores si Granada los convida!

Allí quedará engarzada la lágrima, que es mi encanto. ¡Dame perlas de tu llanto que las llevaré á Granada!

No tomas que la sartilla se engarce en espacio breve.

Para tu cuello de nieve no ha de ser joya sencilla, Joya preciosa yo quiero. Si ha de ser la joya buena dame lágrimas de pena; las entregaré á un platero.

Es el oro un buen tesoro para engarzar tus cabellos; pero tus ojos, tan bellos, vierten plata en vez de oro.

Si la pena que te mata perlas dá puras é hirvientes... ¡dame perlas transparentes, para engarzarlas en plata!

Alfredo Cazaban.

Crónica Provincial

Sin efecto

D. José Navarro Lora, vecino de Bujalance, ha anulado para los efectos de la Ley de Caza el acortamiento de las fincas llamadas «Leonisejo», y «Pedro Capón», del término de esta capital; «Agüela», y «Viña del Mariscal», en el término de Almodóvar, y «Colonia de la Concepción», en el de Bujalance.

Robo

Del quinto el Traperero término de Belalcázar han sido robadas cuatro Caballerías menores.

Agrícola

Dicen del Carpio que la tierra año no se ha sazonado y la sementera va retrasadísima y en malas condiciones. Trigo 41 reales fanega; morcajo 38; centeno 30; cebada 25; garbanzos 100 á 120 según olase; vino blanco 34 reales arroba y lana blanca fina 43 á 44.

Niños carbonizados

En la finca llamada Covatillas, del

término de Almodóvar del Río, ocurrió anteayer tarde un triste suceso.

Manuela García, esposa de José Muñoz, encontrábase en una choza acomañada de tres hijos pequeños.

La madre tuvo necesidad de bajar al arroyo a lavar unos trapos, y dejó a los dos niños menores, uno de pecho y otro impedido, colocados dentro de unos cofines de esparto que había fuera de la choza y próximos a la puerta, encargando a la niña mayor, que cuenta cinco años de edad, del cuidado de sus hermanitos.

No se sabe a punto fijo lo que pudo ocurrir; pero sí que al poco rato la niña llegaba presurosa al sitio donde se hallaba la madre, anunciándole que salía humo de la choza.

Corrió la infeliz mujer en auxilio de sus hijos, pero desgraciadamente era ya tarde.

Envueltos por las llamas, el mayor había perecido y el otro daba algunas señales de vida, muriendo a los pocos momentos.

Los infelices se llamaban Rafael y Andrés de tres y dos años respectivamente.

El juzgado entiende en el asunto.

Auxiliar

Don Germán Martínez, catedrático auxiliar numerario que servía en el Instituto de Palma de Mallorca, ha sido trasladado a prestar sus servicios al de Cábria.

Vacante

Se halla vacante en el Instituto general y técnico de Cábria una plaza de ayudante interino gratuito de la sección de ciencias.

Crónica Local

Enhorabuena

Nuestro paisano D. Rafael Conde Luque ha sido nombrado rector de la Universidad Central.

Damosle nuestros más cumplidos enhorabuena así como a su distinguida familia.

Dote

La Comisión provincial ha concedido a la Exposita María Belén Andrea Hernández, procedente de la casa de maternidad de Palma del Río, la dote de 75 pesetas por tener justificado haber contraído matrimonio con Antonio Manuel Alcáide Espino, vecino de Posadas.

Demente

Ha ingresado en el departamento de dementes, anejo al Hospital de Agudos, de esta capital, el presunto alienado José María Cabello Conde, vecino de Pedro Abad.

Auxiliares

Han sido nombrados auxiliares temporeros de la Sección del Censo electoral en la Diputación provincial, los señores don Juan Fernández Pino y don José del Pozo.

Concierto

En el Ateneo de Madrid, se prepara una velada, en la cual tomará parte el joven pianista cordobés don Rafael de Montis, sobrino de nuestro querido compañero en la prensa don Nicolás, concertista maravilloso que ha hecho sus estudios en Alemania al lado de los maestros Feálierka y Ordenstein.

Denuncia

La guardia municipal ha denunciado hoy a un vecino de la calle Agustín Moreno que anoche en su casa promovió escándalo maltratando a su esposa e hijos ya reincidente.

Arrendamiento

Desde el día, se arrienda la casa número 10 calle de Madrid (Patio de San Francisco.)

Para tratar, en el mismo barrio, calle de Nuestra Señora del Pilar número 16.

De sociedad

En el próximo mes de Marzo se verificará en Zaragoza el enlace del distinguido abogado y escritor D. Mariano Miguel de Val, secretario del Ateneo de Madrid, con su encantadora prima la señorita Encarnación Pascual y Val.

Como recordarán nuestros lectores el Sr. Val fué premiado con la flor natural.

Zorzal

En el pago del olivar de la campiña de Montoro se venía hace tiempo robando aceituna.

En la caseta de un guarda barrera fueron hallados cuatro celamines.

El guarda barrera sufrió un síncope al notar la presencia de los guardias.

Solemnes honras fúnebres

El martes 17 del corriente mes, a las 8 en punto de la mañana, se celebrarán en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, solemnes honras fúnebres, en sufragio por el eterno descanso del alma de cuantos formaron parte de la Ilustre y piadosa Cofradía instituida en dicha parroquia.

El hermano mayor, ruega a todos los señores Cofrades, de tan honorable hermandad que asistan puntualmente a dicho acto religioso.

Estadística

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de Octubre, fué el siguiente:

Nacimientos 146 de ellos 19 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes 251. Defunciones 142 clasificadas del modo siguiente: fiebre tifoidea 1, coqueluche 3, gripe 1, tuberculosis 17, enfermedades del sistema nervioso 16, idem del aparato circulatorio y respiratorio 21, idem digestivo 37, idem genito-urinario 5, septicemia puerperal y senectud 2, muertes violentas 2, otras enfermedades 37, resultando una mortalidad de 244 por 1.000 habitantes.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 28°00; a la sombra, 21°40; mínima, 06°60; media, 14°00; agua de lluvia en milímetros, 0 00; altura barométrica en idem, 769°20; estado del cielo, despejado; dirección del viento, N.E.

Todo el mundo sepa

que finalmente el Dr. Casite ha dado a conocer sus maravillosos medicamentos que curan todas las afecciones del pecho y especialmente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago.

Para más detalles léase en cuarta página "Los adelantos de la Ciencia."

Interesante

Por convenio establecido con importantes casas de París y Alemania, semanalmente se reciben las últimas novedades en

TARJETAS POSTALES

en la Imprenta y Papelería La Verdad, de Antonio A. Morales, calle de Gondomar, núm. 7.

Interesante

Desea dar lecciones particulares de 1.ª y 2.ª enseñanza, y especiales de Caligrafía, en su casa ó a domicilio, un profesor superior de buenas referencias. En la Redacción de este periódico, Gondomar 7, darán razón a quien lo desee.

Pasatiempos

NOTA COMICA



(Juez).—¿Reconoce usted que el acusado se emborracha continuamente?

(Testigo).—No tanto, señor Juez. Suele emborracharse alguna que otra vez, como usía, ó como yo, pongo por caso; pero nada más.

CHARADA

Primera tres una frase
si compongo varios versos
que la explican, cada uno
una parte contentiendo;
alegría verdadera
no siempre que dos yo tengo;
el hombre tres tres va cerca

de parar en torpe ó necio.

Será total el reinado

que dá bienestar al pueblo.

J. M.ª T.

(La solución en el próximo número.)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR: CAR-ME-LI-TA-NO

La han acertado: La mulatita, Un anglofobo, Currinche el de la oficina, El tartamudo Millán, Currito, El pico, El barro de la carga, Polifemo, Luigi y Un anarquista.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Serapio, mártir, y S. Lorenzo, obispo.

CULTOS DEL MES DE ANIMAS

Mañana, media hora después de oraciones, se dirá en la parroquia de San Andrés, el devoto ejercicio del mes consagrado a las benditas Animas del Purgatorio.

—En la parroquia de San Pedro continúa el ejercicio del mes consagrado a las Animas, a las ocho y media de la mañana.

—Continúa en la iglesia de San Agustín el mes de Animas: al toque de oraciones se rezará el santo Rosario en la capilla de las Animas, luego se hará el ejercicio correspondiente, terminándose con un responso. No se admitirán para dicho altar, flores, ni velas que no sean de cera.

—Mañana, al toque de oraciones, cuarto día de solemne novenario en sufragio de las benditas Almas del Purgatorio, en la iglesia de San Pablo, con sermón que predicará un Reverendo Padre de la Comunidad. Estos cultos son costeados por varias personas piadosas.

—La Congregación de jóvenes de la Purísima y San Estanislao, establecida en la Real Iglesia de San Hipólito, celebrará la Comunión general de este mes el domingo próximo, la Misa en de nueve.

Espectáculos

GRAN TEATRO

Función para mañana.

(3.ª DE ABONO)

La zarzuela en cuatro actos, *Marta*. A las ocho y media en punto.

PRECIOS.—Proscenios; plateas, palcos principales y sin entrada, 10'80 pesetas.—Palcos segundos sin idem, 5'40.—Butaca con entrada, 2'25.—Delanteras de anfiteatro con idem, 1'50.—Delanteras de paraíso con idem, 1.—Entrada principal 1.—Entrada de paraíso, 50 centimos.

Aviso importante para Señoras

Acaba de llegar a esta y ofrece sus servicios de peñadora en la calle de Colón número 28 y a domicilio Josefa Ortuño y Jiménez.

SE VENDE UN CARRUAJE FAMILIAR.

Una caja de hierro para caudales, reforzada.—Una máquina para la fabricación de ladrillos y prensa para los mismos.—Ruedas de acero para wagonetas montadas en sus ejes.—Precios y detalles, Huerto de San Agustín, núm. 6.

LA ABUNDANCIA

TOCINERÍA Y CARNICERÍA

Especialidad en jamones, chorizos y salchichones.

Depósito de tripas para embutidos y aguas conservativas para las carnes.

Judería 24

Clínica de enfermedades de los ojos

POR EL

LIOLO GUTIERREZ SISTERNES

ALFONSO XIII (ANTES LICEO), 53

Consulta de once a dos. Para los pobres de ocho a nueve de la mañana.

La Verdad Imprenta PAPELERIA Encuadernación

JUGUETERIA ARTÍCULOS DE PIEL

Sellos de Cauchú

Cerveza Tosar

EL LEON

Pidase esta inmejorable bebida en todos los establecimientos.

Los pedidos al por mayor deben dirigirse al representante calle José Zorrilla número 5.

CASA DE HUÉSPÉDES

JOSÉ ZURITA

La proximidad a la Estación de los Ferrocarriles, oficinas de Hacienda, teatros, paseos, etc., hacen que ésta sea una de las más frecuentadas.

Calle Quiñero, 15, (esquina a la de Gondomar.)

Vida Tranquila.

Vivir en constante alarma no es vivir. El que no puede comer sin sentir incomodidad, indigestiones, agruras, dolores, jaquecas, displicencia, etc., no es hombre libre, sino un esclavo de su estómago. Las

Pastillas

del Dr. Richards

convierten el estómago de tirano en sirviente.

Esta es la medicina que cura el estómago sin gastarlo. Los esclavos de la dispepsia pueden emanciparse tomando las Pastillas del Dr. Richards, que se fabrican en Nueva York y se venden en todas las boticas y droguerías.

¡Digerir es vivir!

DR. RICHARDS DISPENSARIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

S 100

LIBROS

Agencia de Negocios, comedia en un acto, prosa y verso, original de D. Antonio A. Morales y D. Florencio Páez Serrano, estrenada con lisonjero éxito en el Teatro Miñón, de Segovia.

Sin Ritmo, ensayos poéticos por don Daniel Aguilera, con una carta-prólogo de D. Enrique Redel. Precio, dos pesetas.

Destinos civiles

La ley de 10 de Julio y reglamento de 10 de Octubre de 1885.

Esta obra indispensable a los individuos a quienes alcanzan los beneficios de la Ley, por la multitud de formularios, de instancias y certificados que contiene para solicitar destinos y a los cuerpos y dependencias del Ejército y centros y corporaciones civiles para la tramitación de instancias y cumplimiento de la ley, se halla de venta en la administración de este periódico.

Nuevas tarifas de la Contribución Industrial y de Comercio.—Un tomo en 8.º, 1 peseta 50 céntimos.

Impuesto sobre utilidades.—Un folleto, 30 céntimos de peseta.

Instrucción para el ejercicio del protectorado del Gobierno en la Beneficencia particular.—Un folleto, 50 céntimos de peseta.

Escala Graduales de las Penas.—Gorostala Prados.—Un tomo en 8.º mayor, 2 pesetas.

Los Contadores de fondos.—Tratado teórico práctico de Administración y Contabilidad para el servicio de los contadores de fondos de las Diputaciones y Ayuntamientos.—Un tomo en 4.º 8 pesetas.

Manual del buen aficionado a las corridas de toros, por K. Ch. T. y Selarom, bajo la censura y aprobación del inteligente ex-matador de toros D. Manuel Carmona.—Precio 0'75 céntimos.

Tierra Santa: Ecos de viaje, por el Dr. D. Manuel de Torres y Torres, dignidad de Arcediano de la Metropolitana de Sevilla, con una carta-prólogo de don Francisco Borja Pavón y un epílogo en verso por D. Enrique Redel. Precio, tre pesetas.

A la sombra de la Mezquita, trabajos en prosa por D. Julio Pellicer.

Lluvia de flores, poesías por D. Enrique Redel. Precio, una peseta.

De venta, en la Administración de este periódico.

El Telégrafo

De nuestro servicio particular

Nombramiento

Madrid 13 (14'15)

El ministro de instrucción pública ha puesto hoy a la sanción regia un decreto nombrando rector de la Universidad Central de Madrid a D. Rafael Conde y Luque, y otro dando intervención a los maestros en los Tribunales de exámenes de las escuelas primarias, otro concediendo ascenso a los maestros y aumentando la categoría por el aumento de población sin necesidad de nueva oposición.

Habla Villaverde

Madrid 13 (14'15)

El Sr. Villaverde ha desmentido que el ministro de Agricultura y Obras públicas tuviera el propósito de retirarse del gobierno.

Ha negado que tengan fundamento las noticias que circulan relativas a crisis.

Cuando se vote la proposición del diputado D. Melquiades Alvarez, ha dicho, se patentizará que la mayoría se encuentra desde luego y en un todo al lado del gobierno.

Opinión de Mencheta

Madrid 13 (15'15)

Constame, por manifestaciones de un ministro, que el señor Villaverde habló ayer extensamente con el rey sobre la situación política.

El Sr. Villaverde se haya preocupado dudando si cuenta con el corazón de la mayoría aunque disponga de sus votos.

Antes de adoptar las convenciones y oportunas resoluciones el Presidente del Consejo de ministros observará atentamente el espíritu de la mayoría.

Mencheta.

Imp. La Verdad, Gondomar 7.—Córdoba.

Grandes Depósitos
ACEITES Y GRASAS
 Para toda clase de industrias
MAQUINAS Cottones,
 Wagones, ect. empaquetaduras,
 gomas, amiantos, correas de
 cuero y balata de todos tamaños
 y clases, *Desincrustante imperial.*
 Cables de acero y *Herramientas para mina*
 Para muestras y precios, al representante
D. JULIO BLANCAS LAFORE
 CALLE DUQUE HORNACHUELOS, NÚM. 1.—CORDOBA



DR. NICOLA CASILE
 Inventor de los renombrados medicamentos
CASILE
 Diputación, 435, Barma.

LOS ADELANTOS DE LA CIENCIA

han logrado que el Dr. Casile, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la *tisis* en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma, (sufocación), espectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las *Perlas Casile*, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir *no más tisis*. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrarlos renombrados *Confitos Casile*, que asociados á las *Perlas* combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el *Bálsamo Casile*, que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son *atonia*, (debilidad del estómago), *digestiones laboriosas ó difíciles*, *pirosis ó acedias*, *inapetencia*, *gastralgias*, *dilatación*, *catarros*, *úlceras*, *hiporcloridia* y toda clase de *dispepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos*, *ardores* y *pesadez*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona; todos los días á las 12 y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precios de venta: *Perlas Casile*, 5 ptas., *Confitos Casile*, 5 ptas., *Bálsamo Casile*, 5 ptas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor: Diputación, 435, Barcelona, en Córdoba en casa del Dr. Marín, Plazuela de las Tendillas, 12, en la farmacia del Sr. López Mora, S. Felipe, 13 Unión Farmacéutica Cordobesa, Conde de Cárdenas, 26.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
 MIL PESETAS
 al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Veinticuatro años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca: varias exposiciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Pizá del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remite por correo anticipando su valor.
 Pedido Sandalo Pizá.—Desconfiad de imitaciones.

LA INDUSTRIA MECÁNICA

SOCIEDAD ANÓNIMA
 STRACHAN, NUM. 3.—MALAGA

Maquinaria en general para toda clase de industrias. Motores de gas pobre, petróleo, aceite y alcohol. Instalaciones de centrales de alumbrado eléctrico. Dinamos, electromotores y transmisión de fuerza. Transformadores y toda clase de material eléctrico.

Carburo de calcio garantido.
 Instalaciones de alumbrado, calefacción y fuerza motriz por gas acetileno.
 Molinos aceiteros y prensas de la mejor construcción.
 Esta Sociedad cuenta con ingenieros y personal técnico para hacerse cargo de montaje de cualquier industria ó trabajo que se la encomiende.

TARIFA DE PRECIOS DE LAMPARAS INCANDESCENTES

TENSION en volts	Lamparas forma corriente			
	3 bujías	4 1/2 bujías	32 bujías	50 bujías
20 á 45	1'12	1'10	1'25	1'75
50 „ 80	0'80	0'78	0'92	1'75
85 „ 125	0'75	0'70	0'85	1'40
130 „ 175	0'90	0'80	0'95	1'75
180 „ 250	„	1'10	1'40	2'05

Estos precios se entienden por 100 lámparas.
 Para cantidades mayores se harán descuentos importantes con arreglo á la cantidad del pedido.
 Formas especiales y fantasia.—Precios al pedirlos.

THYMOL CASALS

Es el mejor dentífrico y antiséptico

Da á la boca un frescor de larga duración, teniendo un sabor agradable; desinfecta la cavidad bucal; evita, en los puntos inaccesibles al cepillo, la fermentación de los alimentos, que es origen de la alteración de los dientes y de la fetidez del aliento, obra muy especialmente contra las úlceras de las encías, destruyendo los microbios y refuerza los dientes moviedos.—Pídase en las principales farmacias, perfumerías, droguerías, bazares, etc.
 Al por mayor: J. URIACH Y C.ª, Moncada, 20. — BARCELONA

FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

Premiado en varias Exposiciones
 ••••• extranjeras •••••

CALLE JESÚS MARÍA, NÚM. 2

CORDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, conocidos hasta hoy.
 Hay gran surtido de opiatas y elixires.

Gran Exposición Permanente

PANTEONES, LÁPIDAS
Y MARMOLE EN GENERAL
MARIANO BLANCAS

Duque de Hornachuelos, núm. 1.—CORDOBA
 PANTEONES desde 150 pesetas, con cruz, lápida, tiras y zócalo, en adelante.—Por grandes existencias, Realización de lápidas de todas clases.
 Pedid precios, que se envían á vuelta de correo.—Precio fijo.

Estos cachos obtuvieron el diploma

de honor en la Exposición

CAPACHOS
 Los mejores y más económicos
 VIBITENSE «VIBITENSE»
 UBITENSE «VIBITENSE»
 3.ª Puerta del Sol. 3.ª MADRID

Unico representante, A. Caza-bán, Alcantarilla, 14.—JAEN

Industrial de Córdoba del año 1901

SOCIEDAD DE FOTOGRAFADO

ROCOFUL Y Ca
 3.ª Puerta del Sol. 3.ª MADRID

UNOGRAFIA (ROMOTIPIA) ILUSTRACION DE OBRAS
 LATALOGOS PERIÓDICOS DIBUJOS

FOTOGRAFADO DE LINEA 3 pta. 0'05
 DE DIRECTO 3 pta. 0'06

Los trabajos de provincias se remiten á los 5 días de recibido el original.